

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Badische Biographien

Heidelberg, 1.1875 - 6.1901/10(1935); mehr nicht digitalisiert

Vorwort

urn:nbn:de:bsz:31-16275

Vorwort des Herausgebers.

Nachdem seit dem Erscheinen der beiden ersten Theile der »Badischen Biographien« sechs Jahre verflossen sind, schien es an der Zeit, wieder zu sammeln, was über die seither verstorbenen verdienten Männer unseres Landes in zuverlässigen Nachrufen niedergelegt war, oder zu veranlassen, daß das Andenken an ihr Erdenwallen von kompetenten Fachmännern fixirt werde. Es war außerdem bei Veranstaltung der ersten Sammlung ein und der andere Name vergessen worden, den jetzt in die Reihe der vorzüglich nennenswerthen Landsleute einzureihen, sich nachträglich erwünschte Gelegenheit darbot.

Je größer der Zeitraum ist, welcher den Biographen von den Tagen trennt, in welchen Derjenige lebte und wirkte, dessen Thätigkeit es zu schildern gilt, um so eher wird es gelingen, eine unbefangene Objektivität des Urtheils über Menschen und Verhältnisse in der Darstellung zu bewahren, und umgekehrt, je kürzer dieser Zeitraum ist, um so bedeutender sind die Rücksichten, welche bei der Fällung eines Urtheils auf die Familie des Verstorbenen, auf Freunde und Gegner, auf die große Zahl der Mitlebenden zu nehmen sind. Ja auch die Bestimmung darüber, wessen Name in ein solches Werk eingetragen zu werden verdient, um auf diese Weise länger als es durch Nachrufe in der Tagespresse geschieht, im Gedächtniß der Nachwelt fortzuleben, auch diese fällt dem Herausgeber einer derartigen Sammlung schwerer als wenn die Auswahl sich auf eine längere Reihe von Jahren erstreckt.

Dennoch wollte ich, mehrfach zur Herausgabe eines weiteren Bandes aufgefordert, nicht länger zögern und übergebe somit diesen dritten Theil der »Badischen Biographien« der Oeffentlichkeit.

Die Biographien zerfallen in zwei Kategorieen: Originalartikel, welche speziell für diese Sammlung geschrieben sind und Nekrologe aus Zeitungen. Die letzteren, deren Verfasser, wo sie zu ermitteln waren, namhaft gemacht sind, wurden fast ohne Ausnahme von mir überarbeitet, wo es nöthig war, ergänzt, berichtigt oder

gefürzt; die Quellen sind überall angegeben. In einer großen Zahl von Fällen wurden dabei die, wie man wohl annehmen darf, durchweg von unterrichteter Seite herrührenden Nekrologe der »Karlsruher Zeitung« zu Grunde gelegt. Die Namen der Verfasser der Originalartikel sind meist am Schlusse derselben unterzeichnet; wo die Verfasser dies nicht wünschten, wurde ein Sternchen gesetzt.

Den Schluß bilden Nachträge und Berichtigungen zu einigen Artikeln der beiden ersten Theile.

Möge dieser dritte Theil der »Badischen Biographien« mit eben so viel Wohlwollen und Nachsicht aufgenommen werden, als den beiden ersten Bänden geschenkt worden ist.

Karlsruhe, im April 1881.

Fr. v. Weech.

